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我的三次“背国
库券”经历

" 王钊虎

!""!年元月，上海证券交易所
刚刚成立还不到一个月，上海的空
气中却已弥漫着证券股票的气息。
我当时已年近不惑，在国有大企业
当了很多年的党委秘书，受改革大
潮冲击，自知应该抓紧时间出去闯
一闯了。无意间，我在报纸上看到了
一则万国证券招聘公司秘书的广
告，于是再也坐不住了。面试笔试都
很顺利，可是李振法比我先到了一
步。结果，我被安排到了机构交易
部，跟着龚东海经理学做机构交易。
当时万国机构交易部的主要业

务就是从事全国金融机构间的国库
券买卖（简称机构交易）。这项业务
对于创业初期的万国证券公司来说
极其重要又充满风险———首先是政
策风险，就连上海市里也有很多人
认为这是“资金外流”，更有很多人
说这是“投机倒把”、“不务正业”等
等；其次是市场风险，全国的市场很
大，各地价格不一，买卖必须承受市
场涨跌的风险；其三，因为是实物交
割，大量实物券背来背去，存在极大
的安全风险。

当时交易部其实没几个人，但
整天面对的是遍布全国的国库券，
很有些运筹帷幄的豪迈。大家都是
全身心地投入工作，一心想把这项
业务做大、做强，做到全国第一。

没过两个月，我便接到“令牌”
———将我们在西安国债代理点收罗
的批量国库券背回来。这是我前 #$

年职业生涯中的第一次出差，随行

的是公司的经济民警桓贻明。接待
我们的是西安城市信用社，由于事
先已联系好，国库券的交割很快就
完成了———大多是壹元贰元的小票
面券，足足 %$麻袋！
晚上吃饭时，西安的同志听说

我是第一次出差，便盛情邀请我们
去看看兵马俑，游游名胜古迹。虽说
我心里也十分想去，但一想到那 %$

麻袋的国库券，便忐忑不安，归心似
箭。于是我们谢绝了合作方的好意，
第二天一早就坐上了赶回上海的班
机，这也是我人生中的第一次坐飞
机，可是我除了紧张外什么新鲜感
都没有。返沪当晚，一直忙到晚上 &

点多，直到所有从西安背回来的国
库券都已清点入库，分毫不差，我给
龚东海经理打了电话后，这才长长
地松了一口气。

第二次背国库券是在 '""!年
的夏季，当时全国很多地方正在发
洪水。那次我们是横跨北京、天津及

河北廊坊等好几个地方，把这些地
区总计过亿的国库券聚拢起来，再
一起背回上海，历时整整半个月。万
国静安营业部的张伟和公司的两位
经济民警和我一起同行。
由于事先准备工作充分，国库

券的实物交割都很顺利，上亿元的
实物国库券很快就聚集存放在了天
津证券公司。因为国库券的票面较
小，实物体积超过了原先的估计，装
了近 &$个麻袋。!捆国库券约 !()

千克，! 麻袋一共 %* 捆国库券达
"%(#千克！近 &$个麻袋的总重量超
过了 )吨！因为量太大，若按原先的
设想空运到上海，不仅成本高，而且
出于安全考虑，机场方面也不会同
意。我们决定通过火车陆运，于是包
下了半节邮车车皮。
那年南方正在发大水，而且还

是夜车，火车穿越灾区时开开停停，
一路上还要多次停车取邮件。为确
保安全，我们一行四人谁都不敢离
开装了国库券的车厢半步。当时正
值盛夏，邮政车厢还没有窗户。我们
四个人打着赤膊，就睡在麻袋上面。
每当停车取邮件时，我们就都跳将

起来，并排挽手，八目圆睁，唯恐“麻
袋”丢失。那一刻，脑子里想的只有
管金生总经理的那句话：“背国库券
如果出现一次差错，整个万国证券
公司都会垮掉的。”
就这样，火车从天津一路走走

停停，熬了整整一个晚上，过亿元的
国库券终于安全抵达了上海。
还有一次难忘的“背国库券”经

历，是在 +"",年的冬天，地点则是在
零下几十度的沈阳。记得当时我是和
公司经济民警陆宏春一同去的。

记得那次办的是 +""+年的国
库券，票面大，而且还是没开封的整
箱，因此我与辽宁财政证券公司很
快就办妥了一个多亿国库券的交割
手续。可没想到的问题来了，按照辽
宁财政证券公司的规章制度，有价
证券出库，就不能再存库了。而我们
回上海的飞机是在第二天。
没有办法，已经交割了的国库券

就只能放在辽宁财政证券公司大堂
里了，我们也就只能陪着这些总价值
超过了一架飞机的国库券一起过夜
了。东北冬天的夜晚奇冷无比，晚上
大堂里竟然还没有暖气。为了安全，

我们只能裹在几层的棉大衣里，通宵
陪券，整夜苦熬，不仅要抵御刺骨的
寒冷，眼睛还始终不敢脱券。
天一亮便直奔机场，待装货完

毕后，这才松了口气。
+""-年，我调任公司的总经理

助理，分管经纪业务；+"".年后，一
直担任万国证券的“两办主任”"党
委办公室主任和行政办公室主任#。
其间，我也负责过万国证券武汉营
业部的筹建和第二批认购证的发行
等工作。那三次“背国库券”的出差
经历一直深深地印入我的脑海，时
刻提醒着我“责任”二字。

王钊虎 曾任万国证券交易二

部总经理助理$行政办公室主任%后

任申银万国证券公司稽核总部总经

理% 现任申银万国综合服务有限公

司董事长&

梦想的力量———万国人的口述历史"%#

1988年7月18日，新中国第一家股份制证券公
司———上海万国证券公司成立，整整25年后，由万国
人集体撰写的《梦想的力量———万国人的口述历史》一
书由上海人民出版社出版。诞生于新中国证券业初创
时期的万国，曾创下中国证券史的多个“第一”，其众多
敢想敢为的创新之举，至今仍为业界所称道。一部短短
7年的万国史，似一面镜子，折射出新中国资本市场的
发展轨迹。本书60多篇回忆文章，均由当年曾在万国
工作过的员工撰写，集中呈现出的便是“追求卓越”的
万国精神，它所传递的正能量已经超越了行业本身。


